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РЕГИОНАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ 
ПОДСТАВЛЯЕТ ПЛЕЧО

в рамках рабочей поездки по 
городам Кизеловского угольного 
бассейна производственную 
площадку компании «метафракс 
Кемикалс» и стройплощадку 
возводимого комплекса 
аКм посетил исполняющий 
обязанности губернатора 
Пермского края дмитрий 
махонин.

Глава региона в сопровождении гла-
вы совета директоров компании Ар-
мена Гарсляна, гендиректора Вла-
димира Даута и других должностных 
лиц побывал в ЦПУ производства 
метанола. Гостей встретил начальник 
производства Сергей Ситников, в де-
талях рассказал о технологии выпуска 
продукта, кратко сообщив и о дости-
жениях цеха за минувшие десятиле-
тия производственной деятельности. 
Осмотрев экспозицию корпоратив-
ного музея, губернатор оставил в кни-
ге почетных гостей памятную запись. 
В ходе посещения производственной 
площадки Армен Гарслян и Влади-
мир Даут познакомили Дмитрия Ма-
хонина с производственной и соци-
альной деятельностью компании и 
раскрыли ход строительства будуще-
го производства аммиака, карбамида 
и меламина. 

Продолжение на стр. 2

23 620
тонн металлоконструкций 
смонтировано 
на строительстве 
комплекса аКм, или 94 % 
от плана

кОМПАНИЯ укРЕПИЛА ПОЗИЦИИ
По итогам 2019 года компания Metafrax Trading International (MFTI) 
заняла 80-е место в рейтинге ведущих мировых химических 
дистрибьюторов. 
Рейтинг журнала ICIS Chemical 
Business представляет лидеров ин-
дустрии, оцениваемых по себестои-
мости продаж, MFTI впервые попал 
в этот престижный перечень в 2017 
году. В сравнении с предыдущим пе-
риодом компания сохранила высо-
кую позицию в глобальном рейтинге, 
улучшив позиции в ряде региональ-
ных рейтингов. Кроме того, компания 
впервые представлена в рейтинге по 
рынку Латинской Америки. 

По итогам 2019 года выручка компа-
нии от реализации продукции сни-
зилась на 28 млн долл. в и составила 
184 млн долл. «Причиной послужила 
общая рыночная конъюнктура и сни-
жение котировок на метанол, – по-
яснил трейдер компании Василий 
Михайлов. – При этом объем продаж 
в натуральной величине вырос на
17 %. В 2019 году компания реализова-
ла 623 тысячи тонн продукции против 
531 тысячи по итогам 2018 года».
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Окончание. Начало на стр. 1

«на данный момент завершается 
строительство сооружений комплекса, 

активно ведется монтаж сложного тех-
нологического оборудования, – сооб-
щил Армен Гарслян. – Работы по возве-
дению комплекса идут в максимально 

возможном темпе при обязательном 
соблюдении противоэпидемических 
требований. На площадке ежедневно 
трудятся более двух тысяч работников 
подрядных компаний, а само строи-
тельство комплекса внесено в раз-
решенный список объектов краевого 
Минстроя, работы по которым не долж-
ны прекращаться».

По словам владимира даута, воз-
ведение производственных объектов 
входит в завершающую стадию. Объем 
выполненных строительно-монтажных 
работ достиг 70 процентов, а готовность 
основных установок будущего ком-
плекса составляет от 50 до 80 процен-
тов. Объем инвестиционных вложений 
уже достиг 48 млрд рублей при общей 
стоимости реализации проекта более  
58 млрд рублей. Владимир Александро-
вич напомнил, что проектная мощность 
завода позволит выпускать ежегодно до 
575 тыс. тонн карбамида, 308 тыс. тонн 
аммиака и 40 тыс. тонн меламина в год.

РЕГИОНАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ  
ПОДСТАВЛЯЕТ ПЛЕЧО
в рамках рабочей поездки по городам Кизеловского угольного бассейна производственную 
площадку компании «метафракс Кемикалс» и стройплощадку возводимого комплекса аКм посетил 
исполняющий обязанности губернатора Пермского края дмитрий махонин.
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ПОЛуЧЕНА фИНАНСОВАЯ ПОДДЕРжкА
«метафракс» вошел в число пяти промышленных предприятий Пермского края, получивших 
льготные кредиты в рамках антикризисной поддержки. 

Эти компании входят в Федеральный 
реестр системообразующих пред-
приятий. Кредиты предоставлены по 
сниженной процентной ставке на об-
щую сумму 3,9 млрд рублей, сообщили 
в Правительстве Пермского края. 

«Как предприятие, включенное прави-
тельственной комиссией в список си-
стемообразующих организаций, «Ме-
тафракс» обратился в уполномоченные 

банки за получением льготного кредита, – 
пояснил глава совета директоров компа-
нии Армен Гарслян. – По итогам прове-
денной оценки компания соответствует 
установленным критериям. За короткий 
срок нам удалось пройти процедуру 
оформления и получить кредит в сумме 
1,1 млрд рублей. Мы благодарим главу ре-
гиона Дмитрия Махонина, профильные 
федеральные и региональные министер-
ства за своевременную помощь».

Средства будут направлены на фи-
нансирование текущей деятель-
ности, что поможет предприятию 
менее болезненно пройти период 
кризисных явлений в экономике. 
Кроме «Метафракса» поддержку 
получили компании «Уралбумага», 
«Новомет-Пермь», «ПНППК» и «Чай-
ковский текстиль».

Максим ОБОРИН

Комментируя ход реализации проекта 
АКМ, заместитель председателя пра-
вительства края по экономической по-
литике Алексей Чибисов сообщил «Хи-
мии без границ», что это один из самых 
крупных в регионе успешно вопло-
щаемых проектов. «По итогам запуска 
производства появится совершенно 
новая продукция, которая не выпу-
скалась не только в Прикамье, но и в 
России, – подчеркнул Алексей Вале-
рьевич. – Кроме этого в рамках проекта 
будет создано до 400 новых рабочих 
мест. Правительство края всецело его 
поддерживает, заключен специальный 
инвестиционный контракт. Власти и в 
дальнейшем намерены поддерживать 
и сопровождать этот проект, как и все 
последующие новшества, которые бу-
дет воплощать компания «Метафракс». 

Глава реГиона в ходе обмена мне-
ниями отметил, что в Губахе реализуют-
ся крупные проекты, идет комплексная 
застройка с помощью частного инве-
стора. Компания «Метафракс» успешно 
возводит уникальный проект АКМ и в 
планах еще ряд инвестиционных про-
ектов. «Это означает, что число рабочих 
мест продолжит расти, а дополнитель-
ные поступления в бюджет будут на-
правлены на развитие в городе соци-
альной инфраструктуры», – подчеркнул 
Дмитрий Махонин.

Отвечая на вопрос «Химии без границ» 
о впечатлениях по итогам посещения 
компании, глава региона отметил уни-
кальность культуры производства на 
промышленной площадке. «Посколь-
ку на предыдущей работе я занимался 
курированием нефтегазовой и хими-

ческой отрасли страны, я побывал на 
многих предприятиях России. И могу 
вам сказать, культура производства – са-
мая лучшая в стране, и она впечатляет. 
Далеко не на всех предприятиях уви-
дишь чистоту и порядок, обилие зелени 
и ровные газоны. И кроме того, в ком-
плекс АКМ вложены весомые инвести-
ции, радует, что эти огромные средства 
«работают» на территории Пермского 
края. Я очень надеюсь, что намеченные 
компанией планы будут успешно реали-
зованы, несмотря на сложности, вызван-
ные пандемией. Желаю руководству и 

всему персоналу «Метафракса» успехов 
и надеюсь, что инвестиции, вложенные 
в проект АКМ, не будут последними. Мы, 
власти края, будем идти с компанией 
плечом к плечу в плане выстраивания 
социальной инфраструктуры в Губахе, 
предоставляя налоговые льготы и пре-
ференции под новые инвестиции. По-
этому мои впечатления от визита на 
«Метафракс» самые благоприятные», – 
подчеркнул Дмитрий Махонин.

Сергей МАРИНЦЕВ 
Фото автора
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Химическая отрасль пере-
живает непростые времена: 
к концу 2019 года участники 
рынка зафиксировали ухуд-
шение конъюнктуры по ме-
танолу и его производным. 
В этом году ситуацию обо-
стрила пандемия коронави-
руса. Руководитель пояснил, 
как производители отвеча-
ют на новые вызовы и какие 
меры предпринимают для 
устойчивости бизнеса.

– олег владимирович, ког-
да вы поняли, что кризиса 
не избежать и какие меры 
предприняли для смягче-
ния его последствий для 
бизнеса?

– Менеджмент компании 
еще в четвертом квартале 
2019 года озаботился конъ-
юнктурой, складывающейся 
на товарных и финансовых 
рынках. Мы проанализи-
ровали большой объем ин-
формации и понимали, что 
надвигается сложная фи-
нансовая ситуация во всем 
мире. С четвертого кварта-
ла 2019 года в компании на-
чал работу аналитический 
центр. Он анализирует стра-
тегическую и оперативную 
информацию, своевремен-
но предоставляет данные 
для оценивания складываю-
щейся ситуации.

Мы готовились к кризису, 
поэтому применили новую 
стратегию продаж. Стали 
подписывать контракты на 
поставку продукции не толь-
ко на год, но и на два-три 
года. Планы продаж вза-
мен краткосрочных стали 
средне- и долгосрочными. 
Тем самым мы обезопасили 
планы выпуска химической 
продукции для компаний 
группы. 

– Эти мероприятия дали 
ожидаемый эффект? 

– В первый квартал 2020 
года мы зашли достаточно 
уверенно, утвержденные 
бюджетные планы были 
перевыполнены. Мы смог-
ли заработать не только на 
продаже продукции пред-
приятий группы, но и на 
ресурсах сторонних произ-
водителей. В первом квар-
тале мы активно занима-
лись покупкой метанола у 
сторонних производителей, 
используя уже подготовлен-
ную систему продаж. По-
рядка 27 тыс. тонн метанола 
было куплено у сторонних 
производителей. Доля сто-
роннего метанола в струк-
туре продаж составила 
1/3. Этот показатель значи-
тельно выше, чем в первом 
квартале 2019 года.

Таким образом мы подгото-
вились к кризису и смогли 
продавать продукцию про-
изводителей, которые ока-
зались не готовы к нему. У 
«Метафракс Трейдинг» вы-
строена логистика и струк-
тура продаж, есть готовность 
работать на внутреннем и 
внешнем рынках. 

– с какими сложностями 
компания столкнулась из-
за пандемии COVID-19?

– В первом квартале мы не 
ощутили сильного влияния 
пандемии и связанных с ней 
ограничений. Мы наблюда-
ли, как развивалась ситуа-
ция в Китае, анализировали, 
делали прогнозы, как это мо-
жет повлиять на наши рынки. 
«Метафракс Трейдинг» не 
присутствует на рынке мета-
нола Китая, но, поскольку это 
потребитель № 1 в мире, мы 

знали, что «цунами» придет 
и к нам.

Во втором полугодии 2019 
года в рамках формирова-
ния стратегии мы рассма-
тривали разные рынки, в 
том числе Турции, юга Евро-
пы, Ближнего Востока. Оста-
новились на консерватив-
ном варианте – продолжить 
работу через перевалочные 
терминалы Финляндии. Вну-
три России взаимодейство-
вали с маркет-мейкерами 
химической промышлен-
ности страны – компаниями 
«Сибур», «Нижнекамскнеф-
техим», «Титан» и другими.

Работа шла в тесной связке 
с «Метафракс Трейдинг Ин-
тернешнл». Трейдеры МФТИ 
и нашей компании очень 
хорошо владели информа-
цией, мы знали, что проис-
ходит на рынках Европы и 
России. Принятие решений 
и отгрузки происходили в 
максимально сжатые сроки. 

– Как складывалась ситу-
ация на рынке метанола 
в первом квартале 2020 
года?

– Первый квартал мы закон-
чили с перевыполнением 
всех бюджетных показате-
лей как по объемам продаж, 
так и по доходности. Цены 
на продукцию были выше 
плановых показателей. Су-
щественно повлияло и па-
дение курса рубля, так как в 
структуре продаж компании 
есть экспортные сделки со 
странами СНГ.

Но, начиная с 20-х чисел 
марта, мы начали ощущать 
давление со стороны наших 
потребителей. Из-за срыва 
сделки ОПЕК+ началось рез-

кое падение нефтяных коти-
ровок. Метанол среагировал 
не так быстро, потому что 
структура использования 
метанола делится в рамках 
России на четыре более-ме-
нее равных сегмента эконо-
мики.

Первый – производство кау-
чука, шин и резинотехниче-
ских изделий. Этот сегмент 
среагировал в первую оче-
редь, потому что основная 
котировальная площадка у 
данных производителей – 
Сингапур. Ситуация в Китае 
в январе-феврале, закрытие 
предприятий и снижение 
потребления резко уронили 
цены на каучук. Российские 
производители начали не-
сти убытки, получая отказы 
от ряда крупных произво-
дителей шин на заказы син-
тетического каучука. Пред-
приятия стали работать «на 
склад».

Второй фактор, который по-
влиял на структуру потре-
бления метанола в России, 

– спад на рынке деревообра-
батывающей промышлен-
ности, из-за чего снизилось 
производство формальде-
гидов, синтетических смол, 
плит, мебели. Дело в том, что 
в начале китайского и далее 
европейского кризиса изме-
нилась структура потребле-
ния. Большинство конечных 
потребителей понимали, что 
надвигается экономический 
кризис, и перестали поку-
пать товары длительного 
пользования. Отсюда сниже-
ние и изменение в структуре 
потребления метанола под 
производство формалина.

Следующим фактором па-
дения цен на метанол стало 
объявление в России вы-

«МЫ ЗНАЛИ, ЧТО «ЦуНАМИ»  
ПРИДЕТ к НАМ»
Гендиректор компании олег мамаев рассказал о развитии ситуации на рынке метанола в период 
экономического кризиса и пандемии COVID-19, о результатах работы компании и ожидаемых мерах 
господдержки. 
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ходных дней и введение 
режима самоизоляции. Как 
это отразилось на нас? Ме-
танол используется для про-
изводства высокооктановых 
добавок для бензина. После 
объявления режима само-
изоляции потребление бен-
зина резко упало буквально 
за один-два дня. 

Соответственно, упали и 
продажи добавок. При этом 
рынок высокооктановых до-
бавок настроен в основном 
на внутреннее потребление. 
К концу апреля ситуация на 
рынке бензина стабилизи-
ровалась. Объемы потребле-
ния метанола в части произ-
водства высокооктановых 
добавок стали расти. И мы 
понимали, что по этому на-
правлению «дно» мы прош-
ли в апреле. 

Четвертое направление в 
потреблении метанола – 
нефтегазодобыча. Метанол 
используется при произ-
водстве буровых работ в 
виде гидратообразований. 
Это направление осталось 
стабильным относительно 
остальных. Несуществен-
ное cнижение потребления 
метанола в этом сегменте 

обусловлено результатом 
сделки ОПЕК+ и сокраще-
нием добычи нефти в Рос-
сии. 

Подготовительная рабо-
та, которую мы провели с 
МФТИ, позволила нам пере-
распределить продажи ме-
танола на экспорт. Причем 
на нетрадиционные для 
нас рынки. Основной объ-
ем продукции ушел в США, 
большим плюсом стала кур-
совая разница доллар/евро.

– Как, по вашим оценкам, 
ситуация будет развивать-
ся в этом году? 

– Во многом это будет зави-
сеть от того, как будет разви-
ваться мировая экономика. 
Есть понимание, что панде-
мия COVID-19 и мировой эко-
номический кризис приве-
дут к изменению структуры 
потребления. Вероятно, по-
следует череда банкротств 
среди российских предпри-
ятий. По моим прогнозам, 
сокращение рынков России 
и Европы может достичь  
30 %. 

– общего рынка или рынка 
химической продукции? 

– Общего и химического в том 
числе. Сейчас стоит важный 
вопрос – какую поддержку 
российские власти смогут 
оказать бизнесу? Мы рассчи-
тываем, что государство пой-
мет необходимость сохране-
ния предприятий отрасли. 
Снижение тарифов на газ и 
железнодорожные перевоз-
ки позволит существенно 
ослабить давление на произ-
водителей метанола.

– Какие меры господдерж-
ки ожидает химическая 
промышленность? Что на 
уровне профильных ми-
нистерств может предпри-
нять государство для улуч-
шения положения дел? 

– Необходима поддержка ин-
вестиционных проектов в 
части субсидирования про-
центной ставки по кредитам. 
Банки не идут на снижение 
ставок. В России сейчас 
строится много объектов хи-
мической промышленности. 
С учетом курсовой разницы 
их стоимость существенно 
возрастает. 

Такая поддержка взаимо-
выгодна всем сторонам. 
Успешная реализация ин-
вестпроектов существенно 
увеличивает налоговые от-
числения компаний в бюд-
жеты всех уровней. 

Второе – это модернизация 
инфраструктуры и предостав-
ление льгот предприятиям и 
отраслям, вкладывающим в 
инфраструктуру. Например, 
тем, кто хочет иметь собствен-
ные перевалочные мощности 
в России. Чтобы инвесторы, 
которые готовы вкладывать 
деньги, имели гарантии оку-
паемости. 

Во втором полугодии 2019 
года мы включились в рабо-
ту с Правительством РФ по 
обсуждению проектов стро-
ительства портовых терми-
налов на Балтике. 

– рассматривалась возмож-
ность принять участие в 
строительстве? 

– В любом случае, чтобы 
принимать решение об 
участии в строительстве, 
мы должны понимать, что 
государство заинтересова-
но в этом и готово предо-
ставить льготы участникам 
строительства. Потому что 
срок таких проектов очень 
длительный. 

В текущей ситуации мы по-
нимаем, что в 2020 году пе-
ред правительством стоят 
другие задачи. И вопрос о 
строительстве терминаль-
ных мощностей не является 
приоритетным. Однако мы 
не заморозили работу по 
сотрудничеству с другими 
компаниями по развитию 
транспортно-логистической 
инфраструктуры. 

– Каковы ваши ожидания от 
включения «метафракса» в 
перечень системообразую-
щих предприятий? 

– В первую очередь это га-
рантия продолжения рабо-
ты предприятия в рамках 
ограничений, действующих 
в регионе в связи с панде-
мией коронавируса. Также 
это потенциальная воз-
можность получения под-
держки со стороны феде-
ральной власти. Вместе с 
тем это накладывает обя-
зательства и на компанию 
в части поддержания рабо-
тоспособности производ-
ства, реализации санитар-
но-эпидемиологических 
мероприятий для защиты 
работников, социальной 
нагрузки. 

Системообразующие пред-
приятия – это «столпы» эко-
номики, ее основа. И если 
благодаря господдержке 
будет обеспечена их ста-
бильная работа, это даст 
возможность устоять и мно-
гим их партнерам, в том 
числе – субъектам малого и 
среднего бизнеса, участву-
ющим в кооперационных 
связях.

По материалам  
«РБК-Пермь»
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В Пермском крае по ини-
циативе главы региона 
Дмитрия Махонина на базе 
Федерального научно-об-
разовательного центра соз-
дается Центр управления 
будущим (ЦУБ). Его главная 
задача – вместе с эксперта-
ми подготовить актуальную 
стратегию развития региона 
на десятилетнюю перспек-
тиву. В ней будет отражено, 
какие отрасли экономики 
края надо развивать и под-
держивать, как должно быть 
устроено пространственное 
развитие городов и посел-
ков региона на десять лет 
вперед. 

По мнению махонина, 
во главу угла должно быть 
поставлено предпринима-
тельство, от состояния кото-
рого зависит доходная часть 
бюджета, возможности для 
социальной поддержки, а 
также создание новых и со-
хранение существующих ра-
бочих мест. 

Сегодня в крае нет какого-то 
центра (ведомства, совета и 
т. д.), который бы системно 
занимался стратегическим 
планированием, отмечает 
исполнительный директор 
ПАО «Протон-ПМ» Дмитрий 
Щенятский. И ЦУБ станет 
той организацией, которая 
консолидирует усилия всех 
органов власти и разных экс-
пертных сообществ. «Власти 
надо на кого-то опираться, 
слышать альтернативное 
мнение от профессионалов, 
чтобы принимать верные 
решения», – говорит Щенят-
ский. 

Глава совета диреК-
торов ПАО «Метафракс», 
депутат Законодательного 
собрания края Армен Гарс-
лян напомнил, что по пору-
чению Президента России 

Владимира Путина сейчас 
разрабатывается общена-
циональный план действий 
по восстановлению эконо-
мики. Стратегическая задача 
этого документа – не только 
стабилизировать ситуацию, 
но и обеспечить долгосроч-
ные структурные изменения 
в российской экономике с 
учетом той реальности, ко-
торая сейчас складывается 
в мире. На региональном 
уровне, по его словам, так-
же нужно подготовить такой 
план действий. 

А сама стратегия должна 
стать тем курсом, который 
будет системно поддержи-
ваться в одном направлении 
и не будет корректировать-
ся с каждой сменой руко-
водства. Дмитрий Щенят-
ский считает, что Пермский 
край является традиционно 
промышленным регионом, 
и именно промышленность 
должна стать базисом и 
брендом. «Если мы разви-
ваем промышленность, это 
дает толчок для развития 
социальной и образова-
тельной инфраструктуры, 
толчок для развития малого 
и среднего бизнеса, – пояс-
няет Дмитрий Щенятский. 

– Современные технологии 
на предприятиях, тот мента-
литет, который там рождает-
ся, культура – все это должно 
выходить в город, где это 
предприятие расположено. 
И таким образом мы дости-
гаем синергетического эф-
фекта». 

одной из знаЧимых со-
ставляющих стратегии, по 
мнению Армена Гарсляна, 
должна стать поддержка 
пермской науки как драй-
вера экономического ро-
ста. «Инструменты для этого 
есть, они предусмотрены на-
циональным проектом «На-

ука», – заявил Армен Гарс-
лян. – Разработки пермских 
ученых, внедренные в про-
изводство, могут сыграть су-
щественную роль в преодо-
лении негативных явлений 
в экономике». 

армен ГайосовиЧ отдель-
но отметил, что центр фор-
мируется на базе созданного 
в прошлом году научно-об-
разовательного центра «Ра-
циональное недропользо-
вание». По его мнению, НОЦ 
уже демонстрирует реаль-
ные результаты кооперации 
науки и промышленных 
предприятий. 

у «метафраКса», посто-
янно работающего над по-
вышением технологичности 
производства и развитием 
продуктовой линейки, есть 
большой опыт сотрудни-
чества с различными на-
учно-образовательными 
организациями, например, 
с ПНИПУ. Однако НОЦ пред-
ложил компании новый 
формат взаимодействия, вы-
ступая «в качестве интегра-
тора научных сил краевого 
университетского сообще-
ства». 

Обязательное условие при 
разработке стратегии, по 
мнению Дмитрия Щенят-
ского, заключается в том, что 
она должна быть принята 
и экспертами, и жителями. 

Эксперты (представители 
разных отраслей совмест-
но с учеными) по своим на-
правлениям разработают 
основные тренды развития. 
Затем должно состояться 
общественное обсуждение 
документа. «Любая стратегия 
будет работать только тогда, 
когда в результате ее реа-
лизации мы получим суще-
ственное улучшение каче-
ства жизни жителей. По всем 
направлениям. Условно: да, 
мы обеспечили высокую зар-
плату, но человек выходит с 
завода, а кругом грязь, дорог 
нет, да и эту высокую зарпла-
ту некуда потратить», – ком-
ментирует Щенятский. 

При этом базовые направ-
ления стратегии на десять 
лет должны оставаться не-
изменными. Да, под воздей-
ствием внешних и внутрен-
них обстоятельств можно 
вносить корректировки, но 
80 % курса должно быть кон-
стантой. «Не должно быть 
такого, что сегодня мы пози-
ционируемся как промыш-
ленный регион, через год 

— как культурный, а еще че-
рез два — как сельскохозяй-
ственный», — поясняет Ще-
нятский. Соблюдение всех 
этих правил, по его мнению, 
однозначно гарантирует ре-
зультат. 

Действительно, это не пер-
вая стратегия развития 

ГОТОВИМСЯ к НОВЫМ РЕАЛИЯМ
Эксперты и промышленники комментируют 
глобальную цель создания центра управления 
будущим. 
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для КруПных ПредПрия-
тий забота об окружающей 
среде вошла в круг при-
оритетных задач наряду 
с производственной дея-
тельностью. Постоянный 
мониторинг, контроль не-
благоприятного влияния на 
экологию помогает предот-
вратить многие проблемы 
и минимизировать негатив-
ное воздействие на окру-
жающую среду. 

Приоритет охраны При-
роды закреплен в «Мета- 
фракс Групп» на уровне 
миссии компании, фило-
софия холдинга в рамках 
ребрендинга сформулиро-
вана таким образом: «Фор-
мирование будущей эко-
логической, социальной и 
бизнес-среды через ответ-
ственное развитие химиче-
ской отрасли». 

Компания ведет системную 
работу по снижению нега-
тивного влияния на окру-
жающую среду. По итогам 
2019 года «Метафракс Ке-
микалс» в полтора раза уве-
личил затраты на охрану 
окружающей среды. Теку-
щие расходы компании на 
охрану окружающей среды 
превысили 150 млн рублей 
(по итогам 2018 года – почти 
98 млн руб.). 

Традиционно природоох-
ранная деятельность ком-
пании направлена на сбор 
и очистку стоков, защиту 
и реабилитацию поверх-
ностных и подземных вод, 
охрану атмосферного воз-
духа и окружающей среды 
от отходов производства и 
потребления. На границе 
санитарно-защитной зоны 

предприятия за последние 
годы не зарегистрировано 
нарушений предельно до-
пустимых концентраций по 
специфическим для «Ме-
тафракса» загрязняющим 
веществам. 

«новые вызовы, новые 
требования к токсичности, 
утилизации отходов не толь-
ко ставят перед нами рамки 
и ограничения, но и откры-
вают возможности для соз-
дания новых экологичных 
продуктов с высокой добав-
ленной стоимостью, – под-
черкнул глава совета ди-
ректоров компании Армен 
Гарслян. – Современные 
технологии в химической 
отрасли, предлагаемые ли-
цензиарами, сами по себе 
являются экологичными: 
они соответствуют стандар-
там и всем требованиям». 

По словам руководителя, 
важно и то, что эти техноло-
гии в наши дни максималь-
но ориентированы на ресур-
сосбережение, повышенное 
внимание к которому, по 
мнению Армена Гайосовича, 
является одним из значимых 
трендов нашего времени. 

Помимо текущей приро-
доохранной деятельности 

«Метафракс» вкладывает 
значительные средства в 
модернизацию оборудова-
ния. Из отдельных меропри-
ятий, реализованных ком-
панией в последние годы, 
можно отметить то, что для 
уменьшения выброса мета-
нола закуплен платиновый 
катализатор для замены на 
реакторе каталитической 
очистки производства ме-
танола. Во втором кварта-
ле этого года произведена 
загрузка катализатора. А 
определение эффективно-
сти проведенных меропри-
ятий предполагается про-
вести в ближайшее время. 

в 2018 Году произведена 
газификация депо станции 
«Водораздельная», в итоге 
выброс загрязняющих ве-
ществ в атмосферу снижен 
практически вполовину. 
Повышена эффективность 
действующих очистных 
установок на производстве 
уротропина и КФК, а также 
проведены режимно-на-
ладочные работы в период 
с 2017 по 2019 год. Эта мера 
позволила снизить выбро-
сы в среднем на 45 тонн. 

Кирилл ПЕРОВ 
Фото из корпоративного 

архива

ОХРАНА ПРИРОДЫ –  
В ОСОБОМ ПРИОРИТЕТЕ
Пятого июня страна отметила всемирный день окружающей среды – 
праздник, призванный привлечь внимание властей и общественности к 
проблемам экологии. 

Пермского края, отмечает 
доцент ВШЭ-Пермь Елена 
Зуева. По ее мнению, каж-
дый раз пробуксовка идет 
именно на механизме ре-
ализации. Поэтому для до-
стижения целей стратегии 
должен быть предусмотрен 
четкий мониторинг, а так-
же жесткий контроль над 
тем, «что и как исполняет-
ся». И реализовать ее невоз-
можно без взаимодействия 
разных групп влияния, все 
должны принять эти цели. 
«Стратегия должна быть ин-
тегральной, – подчеркивает 
доцент ВШЭ. – Нам не про-
сто надо построить те или 
иные объекты, потому что 
мы этого хотим, надо понять, 
как привязать этот объект к 
развитию нашей промыш-
ленности или культуры. Да и 
замахиваться на очень боль-
шие проекты сегодня мож-
но только в том случае, если 
есть железобетонное осно-
вание, что мы без них жить 
не можем. Деньги надо рас-
ходовать очень экономно». 

но широКий Горизонт 
планирования крайне ва-
жен, подчеркивает Елена 
Зуева. Тем более сегодня, 
когда весь мир находится 
на переломе как глобаль-
ных экономических циклов, 
так и привычной жизни. 
Долгосрочная стратегия 
развития Пермского края 
должна выявить новые 
тренды и под них подстро-
ить «все, что мы делаем, и 
будем делать». «Когда идет 
такое изменение эконо-
мической и социальной 
жизни, нельзя ничего пред-
видеть, но ничего не пла-
нировать практически не-
возможно, – говорит Елена 
Зуева. – Сегодня мы должны 
готовиться к тому, какие за-
дачи нам придется решать 
завтра, и если мы ошибем-
ся в выборе этих задач, зна-
чит, они будут решены пло-
хо. Нам надо быть готовыми 
к реальности».

Евгения ПАСТУХОВА 
«Новый компаньон»
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По прогнозам аналитиков 
«Метадинеа», строительная 
отрасль, которая является 
одним из крупнейших по-
требителей продукции не-
фте- и газохимии, может 
упасть в объемах почти на 
50 % в 2021 году, в лесопро-
мышленном комплексе па-
дение производства может 
достигнуть 30 %. «Продол-
жительность и глубина спа-
да будут напрямую зависеть 
от интенсивности распро-
странения вируса, эффек-
тивности и продолжитель-
ности ограничительных мер, 
а также мер по поддержке 
населения и бизнеса», – счи-
тает Левон Гарслян. По его 
мнению, государство в теку-
щей ситуации должно пре-
жде всего стимулировать 
спрос, а также помогать биз-
несу через субсидирование 
текущих инвестиционных 
кредитов по проектам и ока-
зывать поддержку в период 
карантина, когда предпри-
ятия простаивают, или у них 
существенно снижена за-
грузка. 

объемы строительства 
в россии быстро не 
восстановятся

строительная отрасль, 
которая является одним из 
крупнейших потребителей 
продукции нефте- и газохи-
мии, может упасть в объемах 
почти на 50 % в 2021 году, а ее 
восстановление займет не 
меньше двух лет. Такие рас-
четы представила структура 
«Метафракс Групп» – про-
изводитель синтетических 
смол «Метадинеа», оцени-
вая негативный сценарий 
при медленном подавлении 
пандемии. В лесопромыш-
ленном комплексе падение 

производства может достиг-
нуть 30 %. При оптимистич-
ном сценарии строительная 
отрасль может сократиться в 
следующем году на 16 %, тог-
да как в леспроме начнется 
постепенное восстановле-
ние. 

наиболее уверенно на 
фоне пандемии себя чув-
ствуют фармацевтические 
и пищевые производства, а 
больше всего пострадали 
строительная и автомобиль-
ная отрасли, следует из ис-
следования компании. 

«метадинеа» – крупней-
ший в РФ производитель 
синтетических смол, кото-
рые используются в строи-
тельстве, для производства 
теплоизоляции (минераль-
ной ваты) и различных дре-
весных плит. По расчетам 
компании, падение объемов 
строительства по итогам 
2021 года может составить 

от 16 % по оптимистичному 
сценарию, предполагающе-
му сдерживание пандемии, 
до 49 % при негативном раз-
витии событий. В ближай-
шее время эффективное по-
давление вируса в Европе, 
считают в «Метадинеа», мо-
жет оказать положительный 
эффект на скорость восста-
новления строительной от-
расли за рубежом. 

При этом в России строи-
тельная отрасль, как одна 
из наиболее остро реагиру-
ющих на спад благосостоя-
ния населения и нестабиль-
ность в экономике, даже при 
наиболее благоприятном 
стечении обстоятельств не 
сможет восстановиться ра-
нее 2022 года. На рынке те-
плоизоляции при позитив-
ном сценарии сохранится 
положительная динамика с 
ростом до 9 %. При негатив-
ном сценарии фактор сезон-
ности лишь сгладит падение 

рынка, которое суммарно за 
2020-2021 годы может соста-
вить 10 %, до 34 млн кубоме-
тров, по сравнению с 37 млн 
кубометров в 2019 году. 

в лесной отрасли «Мета-
динеа» ожидает в 2021 году 
роста производства на 7 % 
при позитивном сценарии 
и снижения в 6 % при более 
медленном восстановлении 
экономики. При этом рынок 
фанеры при благоприятном 
сценарии вырастет уже во 
втором квартале 2021 года на 
1 % или даже быстрее за счет 
наращивания экспорта при 
условии раннего выхода из 
кризиса США и Европы (до 
350 тыс. кубометров к концу 
2021 года). В негативном сце-
нарии развития пандемии 
рынок фанеры упадет на  
20 % (до 294 тыс. кубометров). 

При этом оба варианта 
предусматривают пик паде-
ния в июле 2020 года — на 
15 и 30 % с начала года соот-
ветственно. В секторе дре-
весных плит, по расчетам 
компании, падение рынка 
ДСП также неизбежно. При 
сдерживании вируса пик па-
дения в 2020 году придется 
на октябрь и составит 17 %, а 
при отложенном восстанов-
лении ожидается продолжи-
тельный спад производства 
до максимального падения 
в 25 % в декабре относитель-
но начала года. 

в 2021 Году в зависимости 
от развития ситуации сниже-
ние производства составит 
от 16 до 36 % (775 и 624 тыс. 
кубометров соответственно). 
Исходя из динамики преды-
дущих экономических кри-
зисов 2008 и 2014 годов, по 
расчетам «Метадинеа», мож-

ДОкРИЗИСНЫЙ уРОВЕНЬ  
ВОССТАНОВИТСЯ ЧЕРЕЗ ГОД
заместитель гендиректора по стратегии и инвестициям компании «метадинеа» левон Гарслян 
в комментариях изданию «Коммерсант» проанализировал влияние пандемии коронавируса на 
строительный и лесопромышленный комплекс и сообщил прогнозы компании по восстановлению 
рынка синтетических смол. 
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Работы были организованы в качестве 
благотворительной помощи, к их про-
ведению привлекались квалифициро-
ванные альпинисты. 

«в Конце ПрошлоГо Года и уже 
в этом году компанией в храме были 
выполнены работы по частичному ре-
монту кровли, наружного дренажа и 
теплотрассы с восстановлением бла-
гоустройства, – сообщил «Химии без 
границ» гендиректор предприятия 
Александр Герович. – Также установ-
лены переходные мостики с полимер-
ным покрытием под куполом храма, 
частично заменены витражи и стекло-
пакеты окон, выполнена мойка окон и 
штукатурные работы под куполом». 

По мнению настоятеля церКви 
Ярослава Мончака, отныне прекрас-
ный храм будет в хорошем состоянии. 

«Наши просьбы о помощи никогда не 
остаются без внимания. Благодарю за 
благие деяния гендиректора «Мета- 
фракса» Владимира Даута, а также всех 
тружеников предприятия, которые 
организовали и провели эти работы», 

– сообщил местным журналистам на-
стоятель храма Ярослав Мончак. 

Напомним, церковь в честь Иконы Бо-
жией Матери «Всех скорбящих Радость» 
была возведена за счет пожертвований 
жителей Губахи и меценатов и освя-
щена в 2007 году. Значительный вклад 
в строительство храма внесли градо- 
образующие предприятия – компании 
«Метафракс» и «Губахинский кокс». При 
приходе действует попечительский со-
вет во главе с Владимиром Даутом.

Иерей выразил благодарность компа-
нии, пожелав всем здоровья и благо-

но ожидать максимальных 
падений в отраслях в тече-
ние первых трех – четырех 
месяцев после начала спада 
в экономике (соответствен-
но, в июле – августе текуще-
го года). 

Как пояснил «Коммерсанту» 
заместитель гендиректора 
по стратегии и инвестициям 
«Метадинеа» Левон Гарслян, 
падение в одной отрасли 
приводит к «эффекту доми-
но» в других. Например, при 
остановке автомобильного 
завода снижается спрос на 
метанол и каучук, использу-
емые в производстве шин. 
Сейчас, отмечает он, продол-
жительность и глубина спа-
да будут напрямую зависеть 
от интенсивности распро-
странения вируса, эффек-
тивности и продолжитель-
ности ограничительных мер, 
а также мер по поддержке 
населения и бизнеса. 

По мнению тоП-
менеджера, государство 
в текущей ситуации долж-
но прежде всего стиму-
лировать спрос, помогать 
бизнесу через субсидиро-
вание текущих инвестици-
онных кредитов по проек-
там и оказывать поддержку 
в период карантина, когда 
предприятие простаива-
ет, или у него существенно 
снижена загрузка. Химики 
и металлурги попросили 
правительство помочь с 
долгами. Пандемия, а также 
снижение цены на метанол 
оказали серьезное влияние 
на бизнес «Метафракса» – 
падение выпуска составля-
ет 15-40 % в зависимости от 
продукта и географии по-
ставок. 

При этом, по словам госпо-
дина Гарсляна, по ряду на-
правлений, включая неко-
торые виды смол и тонкую 
химию, спрос остается как 

минимум на уровне изна-
чальных прогнозов. При 
быстром восстановлении 
экономики зарубежных 
стран в «Метадинеа» рас-
считывают на ускоренный 
рост спроса на продукты 
компании уже летом, что 
поможет компенсировать 
спад продаж по другим на-
правлениям по итогам 2020 
года. 

Левон Гарслян рассчитыва-
ет, что при позитивном сце-
нарии развития ситуации 
«Метадинеа» может выйти 
на докризисный уровень 
продаж основного продукта 

– синтетических смол – уже 
в первом полугодии 2021 
года. Как отмечает Игорь Тя-
бликов из Rupec, спрос на 
метанол в мире медленно 
восстанавливается. Так, если 
за первый квартал падение 
импорта метанола в Китай 
составило 20 %, то с восста-
новлением промышленного 

производства в стране сле-
дует ожидать существенный 
рост относительно начала 
года. 

цена на Этом рынКе на-
чала расти еще в мае. Спрос 
на МТБЭ (октаноповышаю-
щая присадка) будет восста-
навливаться вместе со спро-
сом на топливо, и его также 
будет определять снятие 
карантинных ограничений 
и эффективность борьбы с 
пандемией, в том числе, с 
«новыми волнами». В более 
долгосрочной перспективе, 
считает аналитик, на рост 
спроса на метанол может 
повлиять низкий уровень 
нефтяных цен (и, соответ-
ственно, цен на сырье для 
выпуска метанола), а основ-
ным драйвером роста спро-
са станет увеличение потре-
бления в Китае. 

Ольга МОРДЮШЕНКО 
«Коммерсант»

И ГОСПОДЬ ПОШЛЕТ ВАМ АНГЕЛОВ
благотворительность     м е тат ра н с с т р о й

работники компании «метатрансстрой», входящей в состав 
«метафракс Групп», провели ремонтные работы в здании церкви  
в честь иконы божией матери «всех скорбящих радость» в Губахе. 

денствия. «Пусть Господь пошлет вам 
своих ангелов», – благословил работ-
ников Ярослав Мончак. 

Максим ОБОРИН 
Фото из корпоративного архива
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Облагороженные придомовые терри-
тории оборудованы различными зона-
ми отдыха для детей и взрослых. Здесь 
установлено игровое оборудование, 
оснащены всем необходимым спор-
тивные площадки. К домам подведены 
удобные въезды, по периметру всего 
жилого комплекса будет действовать 
вместительная автомобильная парков-
ка. 

жилье возводит компания «Ме-
тафракс» силами дочерней структуры 
«МетаТрансСтрой» (генподрядная ком-
пания). К осени 2019 года сдано в экс-
плуатацию и заселено четыре дома 
общей площадью 26,8 тыс. кв. метров. 
Значительная часть жилья отведена со-
трудникам строящегося комплекса по 
производству аммиака, карбамида и 
меламина, часть квартир предусмотре-
на для нужд города, там заселятся се-
мьи медиков и педагогов. В компании 

нет ограничений по возрасту: кварти-
ры получат молодые специалисты и 
работники со стажем. Квартиры сдают 
работникам в аренду либо они приоб-
ретают их с рассрочкой платежа до 15 
лет. Работники имеют право на беспро-
центную ссуду и скидки на приобрете-
ние квартиры.

«собственное жилье укрепляет у 
работника ощущение стабильности, 
прочности своего положения, – при-
знался аппаратчик цеха формалина 
компании «Метафракс» Алексей Кучев, 
заселившийся с семьей в новенькую 
квартиру. – Тогда и семья крепче, и ра-
бота ладится, да и жизнь играет краска-
ми во всех ее проявлениях». 

По словам главного инженера строи-
тельного отдела «Метафракса» Павла 
Ковшарова, все шесть новых высоток 
отличает отделка квартир по европей-

ским стандартам. Применены обои 
высокого качества, на полах – прочное 
и красивое покрытие, обустроены на-
тяжные потолки, в санузлах – современ-
ная плитка, установлены современные 
входные двери и межкомнатные царго-
вые двери с качественной фурнитурой. 
На лоджиях стены утеплены теплоизо-
ляционным материалом с нанесением 
декоративной штукатурки и покраской. 
«Красивые квартиры, – признался Па-
вел Геннадьевич. – Заходи, живи и ра-
дуйся».

все шесть зданий оснащены авто-
матизированными системами учета 
потребления электроэнергии, горячей 
и холодной воды, тепловой энергии в 
местах ввода инженерных коммуни-
каций в здания и у каждого потреби-
теля. Установлены современные им-
портные регуляторы давления сетевой 
воды. Новые девятиэтажки отличает и 

кОМПАНИЯ СОЗДАЕТ уСЛОВИЯ  
ДЛЯ жИЗНИ И ТРуДА
в Губахе, в верхней части проспекта ленина, работают грузоподъемные краны: здесь рождается 
квартал добротных кирпичных девятиэтажных домов, возведенных по уникальному проекту.  
К четырем уже сданным под заселение высоткам с удобной планировкой к осени добавятся еще два 
красивых дома по 81 квартире в каждом. Проектом предусмотрена комплексная застройка выделенной 
территории города в соответствии с современными архитектурными стандартами. 

Компания «метафракс» последовательно реализует свою жилищную про-
грамму. общая площадь возведенных с 2002 года жилых домов достиг-
ла 60 тыс. кв. метров, в том числе и последних шести домов – 46 тыс. кв.  
метров.
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то, что индивидуальные тепловые пун-
кты в добротных квартирах оснащены 
импортной аппаратурой с автомати-
ческой регулировкой температуры си-
стемы отопления и горячего водоснаб-
жения. В том числе есть регулировка и 
от датчика наружной температуры. 

«жилищная ПроГрамма – важное 
направление социальной и кадровой 
политики, – подтвердил гендиректор 
компании Владимир Даут. – При всех 
сложностях мы уделяем ей особое 
внимание. Потребность персонала в 
жилье является приоритетной, и мы 
эту задачу успешно решаем. Компания 
построила и заселила четыре девяти-
этажки, в феврале 2019-го начато строи-
тельство еще двух домов, их заселение 
запланировано на осень. Суммарно на 
возведение шести домов компания на-
правила 1 млрд рублей».

Два новых здания, как и четыре уже 
заселенных, также оснащаются совре-
менным лифтовым оборудованием 
нового поколения производства Ка-
рачаровского механического завода. 
Лифты в этих зданиях отличают надеж-
ность просторной конструкции, бес-
шумное и плавное движение, точность 
остановки, доступность для инвали-
дов-колясочников и высокий уровень 
безопасности. 

«общественность рада, что «Ме-
тафракс» как социально ответственный 
работодатель развивает жилищное 
строительство в Губахе, – заявил глава 
городского округа Николай Лазейкин. – 
Впервые за многие годы производится 
комплексная застройка целого кварта-
ла. Компания строит жилье по уникаль-
ному проекту и благоустраивает при-
домовое пространство на качественно 

новом для нашего города уровне. 
Высотки украсят Губаху, их возвели с 
учетом архитектурной концепции раз-
вития и благоустройства городского 
пространства».

в данный момент субподрядные 
компании «Бетон», «Эверест», «СМП-59», 
«Лифт-Сервис» и «СТСТ» облагоражи-
вают придомовую территорию вокруг 
пятого и шестого зданий, обустраивают 
кровлю и систему отопления, налажи-
вают работу лифтов, систем водоснаб-
жения и канализации, электро- и газо-
снабжения. Во всех жилых и служебных 
помещениях завершаются отделочные 
работы. Срок сдачи двух новостроек 
окончательно утвержден на сентябрь 
этого года.

Сергей МАРИНЦЕВ 
Фото из корпоративного архива

Регистрация на территории 
России и за рубежом позво-
ляет получить такие преиму-
щества, как исключительное 
право на использование 
знака, гарантии того, что пра-
вообладатель не нарушает 
права других лиц, исполь-
зуя свой знак. Регистрация 
запрещает использование 
знака без разрешения вла-
дельца, дает ему преимуще-
ственное положение: только 
владелец имеет право мар-
кировать знаком свою про-
дукцию. Регистрация знака 
позволяет выделить продук-
цию в массе однородных то-
варов и услуг, присутствую-
щих на рынке.

Товарный знак – неотъемле-
мая часть любых рекламных 
материалов, именно он по-
зволяет выделять товар кон-
кретного производителя из 
огромного числа аналогич-
ных товаров и является важ-

ным нематериальным ак-
тивом компании, поскольку 
числится на балансе пред-
приятия с учетом рыночной 

его стоимости. Знак усили-
вает конкурентоспособность 
продукции за счет повыше-
ния узнаваемости бренда.

Юлия ЕРШОВА, 
начальник отдела  

управления  
качеством

ребрендинг     м е та ф ра Кс

ПОЛуЧЕНЫ ОРИГИНАЛЫ СВИДЕТЕЛЬСТВ
в компанию поступили документы о регистрации товарных знаков в роспатенте на территории 
россии (на снимках). ведется работа по регистрации знака METAFRAX GROUP по семи классам мКту 
почти в полусотне стран мира.
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Ко м П л е Кс  а Км      хроника

По мере Готовности металло-
конструкций и перекрытий работ-
ники компании ведут монтаж узла 
сушки и фильтрации меламина, уже 
смонтирован дезинтегратор – раз-
рыхлитель комков меламина. С по-
мощью крана, 250-тонника Terex, 
которым управлял машинист Игорь 
Гук, бригада монтажников под ру-
ководством мастера СМР Романа 
Понькина установила 15-тонный 
узел на отметке 18 метров. Внутри 
изделия монтажники размещают 
рукавные фильтры. 

бриГады бетонщиКов Гарантиру-
ют КаЧество 

Возведение основных производствен-
ных объектов комплекса приближается 
к стадии завершения. 

По данным компании «Уралэнерго-
строй», объем общестроительных 
работ в зоне ISBL к 9 июня достиг  
96 процентов, а объем архитектурно-
строительных работ приблизился к 
60 процентам. Компания направила 
основные силы на обустройство желе-
зобетонных перекрытий и дренажных 
лотков, отмостки зданий и сооруже-
ний, на бетонирование полов и под-
донов. 

на Первой террасе вахтовым ме-
тодом работают бригады бетонщиков 
Николая Мочалова и Игоря Елтышева. 
В середине мая они приступили к бе-
тонированию полов и поддонов под 
эстакадами PR-104 и PR-105, начиная от 
эстакады PR-100 до корпуса установки 
выделения СО2. По словам техническо-
го директора компании Анатолия Ми-

накова, только на этом участке строите-
ли уложат 700 кубометров бетона. 

в аПреле и мае строители завершили 
обустройство бетонных полов и кана-
лов в насосной низкого давления и на-
сосной отходящих газов цеха карбами-
да. Завершено бетонирование полов и 
фундаментов в насосной отходящих га-
зов цеха меламина, аварийного поддо-
на емкости для хранения щелочи, под-
земной емкости сбросных стоков цеха 
меламина. В июне строители заверши-
ли работы по бетонированию полов на 
нулевой отметке насосной меламина 
и продолжают заливку бетонных пере-
крытий на отметках шесть и двенадцать 
метров будущего производства. 

Владимир ОСИПЧУК 
Фото автора

МОНТИРуЕТСЯ ОБОРуДОВАНИЕ  
ЦЕХА МЕЛАМИНА
Пермская компания «Энергосервис» продолжает монтаж и обвязку динамического оборудования 
насосной станции меламина. монтажники уже смонтировали около полусотни единиц насосного 
оборудования. в стадии завершения – монтаж установки расплава соли 40-U1601 (на снимке). 
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внутренний аудит      м е та ф ра Кс

с 2015 Года компания ис-
пользует внутренний ау-
дит как инструмент оценки 
и улучшения процессов. 
При этом проверки про-
водит группа аудиторов из 
числа сотрудников разных 
подразделений компании. 
Руководители нескольких 
подразделений порекомен-
довали своих специалистов 
для включения в группу 
аудита. Кандидаты прошли  
обучение методам аудита в 
соответствии с требования-
ми международных стандар-
тов, а также практическую 
стажировку в ходе аудита. 

В результате проведения 
внутренних проверок ау-
диторы получают допол-
нительные навыки, опыт и 
широкий системный взгляд 
на деятельность всей ком-
пании, вырастают как спе-
циалисты. Это люди с же-
ланием узнавать новое и 
помогать в развитии компа-
нии. Костяк группы внутрен-
них аудиторов составляют 
работники, которые на про-
тяжении пяти с половиной 
лет участвуют в проверках 
и более 10-15 лет работают 
в компании. Они знакомы с 
основными процессами и 
досконально знают все эле-
менты системы. За процесс 
управления внутренних ау-
дитов, который включает в 
себя планирование, органи-
зацию, координацию, про-
ведение, документирование 
и анализ результатов, отве-
чают специалисты отдела 
управления качеством. 

особая важность уча-
стия работников компании 
в проведении внутренних 
аудитов заключается в том, 
что во время проводимых 
проверок с их помощью вы-
являются нестыковки между 
процессами или подразде-
лениями, что в дальнейшем 

позволяет устранить поме-
хи и наладить эффективное 
взаимодействие внутри 
компании. Так, в прошлом 
году было выявлено и устра-
нено 87 несоответствий 
внутренним требованиям и 
требованиям международ-
ного стандарта. По заданию 
исполнительного дирек-
тора Виктора Майера или 
по просьбе руководителей 
структурных подразделений 
проводятся внеплановые 
проверки, направленные на 
решение конкретных задач. 

Например, по просьбе руко-
водителя СТК ЦПЛ Ларисы 
Пащенко и начальника сани-
тарной лаборатории Риммы 
Галимовой для проверки 
готовности лабораторий к 
аккредитации проводятся 
дополнительные аудиты. По 
итогам проверок аудиторы 
разрабатывают комплекс 
рекомендательных мер по 

улучшению деятельности 
подразделений. При необхо-
димости к работе привлека-
ются и технические эксперты, 
которые предоставляют спе-
циальные знания или опыт 
группе по аудиту. 

Использование такого под-
хода отмечено ведущим ау-
дитором компании «СЖС» 
как положительный момент 
в рамках развития СМК. В 
2020 году в связи со сложив-
шейся санитарно-эпидемио- 
логической ситуацией в 
компании был впервые про-
веден дистанционный ау-
дит процессов «Транспорт», 
«Закупки» и «Реализация». 
Владельцы процессов и ру-
ководители проверяемых 
подразделений проявили 
понимание и оказали по-
мощь в аудите. 

В мае благодарственны-
ми письмами отмечен труд 

заместителя начальника 
проектного отдела Сергея 
Лысова и начальника от-
деления по ремонту, изго-
товлению оборудования и 
запчастей ПОРОТЦ Алексея 
Забаева (на снимке, слева 
направо). Исполнительный 
директор Виктор Майер 
вручил им награды и вы-
разил признательность за 
добросовестный труд, про-
фессиональную компетент-
ность и ответственный под-
ход к делу. Специалисты 
активно участвуют в про-
ведении внутренних ауди-
тов и в развитии системы 
менеджмента качества. А 
Алексей Забаев участвовал 
во внедрении проекта «По-
вышение производительно-
сти труда».  

Юлия ЕРШОВА, 
начальник отдела  

управления качеством 
Фото Сергея МАРИНЦЕВА

НА СТРАжЕ кАЧЕСТВА
одним из требований международного стандарта ISO 9001:20105 является регулярное проведение 
внутренних аудитов системы менеджмента качества (смК) с целью получения объективных 
свидетельств ее результативности. 
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м е та д и н е а      лица

«Я задумался о выборе профессии 
еще в девятом классе, – вспомина-
ет Вячеслав Юрьевич, с которым мы 
встретились на подмосковной произ-
водственной площадке. – Отец в дол-
гих беседах настаивал на получении 
высшего образования, подчеркивая, 
что и с обретением диплома не сто-
ит ждать «золотого дождя» на плечи: 
на любом месте нужно будет упорно 
трудиться для достижения высокого 
результата и слаженно работать в ко-
манде коллег».

Школьник скептически принял аргу-
менты, но жизнь доказала правоту отца. 
«В десятом классе нас повезли знако-
миться с работой крупнейшей в Томске 
теплоэлектростанции, – продолжает со-
беседник, выделив из рабочего графи-
ка полчаса. – ТЭЦ-3 являлась лучшей по 
оснащению, и я испытал потрясение от 
вида энергоблоков, турбин и главного 
пульта управления. Душа затрепетала: 
вот мое призвание. Через год я посту-
пил на теплоэнергетический факультет 
Томского политехнического института 
и стал осваивать специальность «Авто-
матизация технологических процессов 
и производств».   

настуПил 2008 Год. Позади маги-
стратура и специалитет, защита и полу-
чение диплома. Осознана бесконечная 
благодарность отцу за наставления. 
«Пятилетний экскурс в мир высшего 
образования укрепил мои жизненные 
ориентиры: я четко осознал, чего я хочу 
добиться на профессиональной стезе», 

– признается Вячеслав.

В Томске выбор рабочего места, осо-
бенно в энергетике, не столь широк, 
трудоустроиться в ТЭЦ-3 или в ГРЭС-2 
было нереально: штаты предприятий 
были укомплектованы. Но в городе дей-
ствует химический комплекс «Томск- 
нефтехим» (производство полиэтилена, 
полипропилена, карбамида, формаль-
дегида и метанола). «Я с интересом 
включился в работу на производстве 
полипропилена, в отделе КИП участ-
ка газового анализа, – рассказывает 
Вячеслав. – Начал работать слесарем, 

через полгода меня назначили инже-
нером отдела». 

но здоровые амбиции выпускни-
ка простирались дальше. Отработав 
год на предприятии, он получил при-
глашение в отдел АСУТП компании 
«Партнер-Томск», возводившей завод 
по производству древесных плит (к 
слову, компания «Метадинеа» туда по-
ставляет смолу). «Я включился в работу 
отдела в жаркий период: начались пу-
сконаладочные работы, – улыбается со-
беседник. – Наступило «золотое» время 
для обретения профессионального 
опыта. Работал в паре с наладчиками 
из немецкой компании «Дифенбахер», 
курировал пусконаладку и окончание 
электромонтажа энергоустановки во 
время технологического процесса. 
Здесь я научился работать с людьми, 
выстраивать взаимоотношения, вести 
договорную работу, контролировать 
подрядчиков. Это была живая, инте-
ресная работа, хотя на мои плечи и лег-
ла нешуточная нагрузка. Уезжал домой 
поздно вечером, а с восьми утра снова 
включался в круговорот дел». 

лесоПромышленный Комбинат 
торжественно запустили в Томске в де-
кабре 2010 года. Вячеслав уверен, что в 
ходе ПНР на его работу обратил внима-
ние глава наблюдательного совета ЗАО 
«ЛПК «Партнер-Томск» Олег Бурлевич. 
И ему предложили участвовать в про-
екте возведения производства мало-
токсичных смол мощностью в 90 тысяч 
тонн в год. «Забегая вперед, скажу: это 
производство «Партнер-Томск» успеш-
но сдал в эксплуатацию в ноябре 2013 
года, – уточняет Вячеслав. – Но едва я 
вошел в курс дела, меня пригласили в 
Апшеронск, где работники «Партнер-
Томска» возводили деревообрабаты-
вающий завод. Я принял приглашение 
и пять лет трудовой биографии по-
святил интересному проекту – произ-
водственно-деревообрабатывающему 
комплексу «Апшеронский». 

вяЧеслав Признается, что в «Парт-
нер-Томске» он ощутил вкус проектной 
работы, осознал, что нуждается в новых 

знаниях, и поступил в Томский политех 
на факультет инженерного предпри-
нимательства. «Я набирался знаний в 
рамках двухгодичной программы МВА, 

– поясняет собеседник. – Получил вто-
рой диплом, и в этот момент в ПДК «Ап-
шеронский» сменился руководитель. 
Новый директор Геннадий Замотаев 
предложил мне возглавить проект, 
оцененный в 1 млрд рублей. Оказалось, 
это именно то, чего я добивался в жиз-
ни, охотно взялся за работу, развивал 
контрактную стратегию, контролиро-
вал поставки. Пришло время высокой 
ответственности, принятия решений, 
разрешения конфликтов, выстраива-
ния правильных взаимоотношений с 
людьми и руководством. Мне по секре-
ту один коллега заявил, что подобные 
проекты доверяют людям старше 40 
лет. А мне-то было всего 28». 

Проект Вячеслав успешно воплощал: 
было полностью поставлено оборудо-
вание, пройдены экспертизы, получе-
ны разрешения, но в 80 % готовности 
проект «заморозили» из-за серьезных 
финансовых затруднений. «Есть этика 
проектных менеджеров: нельзя бро-
сать дело в не самый лучший момент, 

– признается Вячеслав Юрьевич. – Но 
финансы были мне неподвластны, и я 
встал перед нелегким выбором. Кол-
леги стали переходить в другие ком-
пании в поисках интересной работы, 
в один из вечеров и я зашел на сайт 
компании «Метадинеа», отправил ре-
зюме в адрес отдела управления пер-
соналом. Через две недели, а это был 
ноябрь 2015 года, мы пообщались с 
Игорем Спасским и Андреем Полово-
довым. А с июня 2016-го я начал рабо-
тать в Орехово-Зуеве». 

Вначале Вячеслав трудился инжене-
ром в компании «Химстрой», помогал 
руководителю проекта «Формалин-2» 
Вадиму Галкину оформлять различные 
документы. «Я рад, что мой предыду-
щий опыт пригодился, и мы с первого 
раза удачно прошли все экспертизы, и 
проект в целом был успешно реализо-
ван, – улыбается собеседник. – После 11 
месяцев моего участия в реализации 

«С ЛЮДЬМИ НАДО ВЫСТРАИВАТЬ  
ДОБРЫЕ ОТНОШЕНИЯ»
руководитель проектов компании вячеслав завьялов добился признания в качестве специалиста 
асутП, участвовал в возведении деревообрабатывающих комбинатов в сибири и в Краснодарском 
крае и реализовал проект стоимостью в 1 млрд рублей. 
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лидер номинации «Проект года-2018»: «склад смол и рецикловых вод» 
вячеслав завьялов родился в 1985 году в томске в семье работников ав-
тотранспортного предприятия. в 2002 году окончил 53-ю томскую обще-
образовательную школу.

проекта «Формалин-2» в мае 2017-го я 
был переведен в компанию «Метади-
неа» руководителем проектов в отдел 
по управлению проектами. Участвовал 
в реализации проекта возведения ем-
костного парка, в данный момент он 
уже завершен. Организовал тендер 
по выбору проектных и субподрядных 
компаний, мы наняли отдельную ком-
панию для инженерно-строительного 
контроля. Выстраивал отношения меж-
ду всеми исполнителями и координи-
ровал их работу. И рад, что весь ком-
плекс работ сложился удачно, а в итоге 
проект был успешно завершен». 

– вы работаете с разными людьми, 
как удается найти общий язык?

– Работа руководителя проекта комму-
никативная и высоко интегрирована. 
Нужно многое понимать в строитель-
стве, чтобы поставить лукавого под-
рядчика на место, оперировать вески-
ми аргументами, отстаивая свою точку 
зрения. Нужно хорошо понимать все 
этапы производства работ и реально 
оценивать сроки их завершения, гра-
мотно ориентироваться в финансах. На 
всех этих этапах надо проявлять добро-

желательность и компетентность при 
общении с коллегами и с участниками 
проекта. Люди видят, что с ними обща-
ются на одном языке, глубоко в теме, 
адекватно оценивают и отвечают тем 
же. В этом я и вижу гарантию успеха. 
Успех проекта – это лицо его руководи-
теля. Бывало, я сам работал на объекте, 
мыл с людьми бетон, не чураясь чер-
новой работы. Ты ведешь объект, это 
твое детище, и нужно вместе с людьми 
сделать из него «конфетку». Даже по-
сле окончания ПНР, когда объект сдан 
в эксплуатацию, все равно душа оста-
ется в проекте. Коллеги и партнеры, с 
которыми бок о бок трудился, надолго 
останутся в памяти. С людьми надо вы-
страивать добрые отношения, без па-
нибратства, но всегда разворачиваться 
к ним лицом.

– Что вы цените в людях и что не  
приемлете?

– Ценю профессионализм, преклоня-
юсь перед мастерами своего дела и 
людьми, умеющими брать на себя от-
ветственность и принимать решения. 
Категорически не приемлю ложь в 
любых вариантах, особенно на произ-

водстве. Не приемлю манипулирова-
ния мною, жадности, которая бывает 
и хорошо просматривается в поведе-
нии подрядчиков, желающих заполу-
чить все объемы работ. Я пресекаю 
эти негативизмы: такой исполнитель 
может «провалить» сроки и качество 
работ. «Метадинеа» созрела для вы-
сокого качества работ и обрела право 
на добросовестных и квалифициро-
ванных подрядчиков. Компания пла-
тит за подрядные работы вовремя и в 
полном объеме. Деньги просто так не 
достаются: мы зарабатываем за счет 
высокого качества смолы в нужных 
объемах и требуем к себе достойного 
отношения. 

– на чем душа отдыхает вне рабочих 
будней?

– Я – фанат парашютного спорта, допу-
щен к прыжкам, и сам совершил уже 
87 прыжков с высоты 4 тыс. метров. 
Даже перенес стресс, впервые пере-
жив отцеп – сбой парашютной систе-
мы во время прыжка, когда пришлось 
использовать запасной купол. При-
знаюсь, не прыгал в 2018 году из-за 
беременности жены и активной фазы 
строительно-монтажных работ по про-
екту. Сейчас стал испытывать противо-
действие супруги: говорит, не рискуй. 
Соглашусь, парашютисты разбивают-
ся, жаль, но за год из моего окружения 
погибает минимум один спортсмен. И 
хотя моя стихия – небо и незабывае-
мые ощущения свободного падения, 
я, наверное, прислушаюсь к жене. Лю-
блю бегать, занимаюсь в спортзале 
игровыми видами. Люблю ездить к 
теще в Ессентуки, она у меня душа-че-
ловек. Люблю читать, нравится актив-
ный отдых. Жизнь мне дает все, что я 
хочу.

– в 2019-м компания отметила 15-ле-
тие. Как бы вы оценили эти годы? 

– Я наслышан о компании с 2011 года, 
бывал в Губахе, на «Метафраксе», по-
знакомился с работой Губахинской 
площадки. Знаю короткую историю 
компании, есть понимание, что с чем 
сравнивать. Скажу, что это годы роста 
и становления. Еще студентом я слы-
шал о «Метафраксе», знал, кто такой 
Владимир Даут. Основатели «Метади-
неа» – это уникальные люди, и для меня 
большая честь работать в коллективе 
профессионалов.

Сергей МАРИНЦЕВ 
Фото из архива компании «Метадинеа»
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16 авГуста 1941 года Со-
вет народных комиссаров 
СССР постановил возвести 
в Губахе азотно-туковый за-
вод и ввести его в эксплуа-
тацию в октябре 1942 года. 
Руководящие органы горо-
да отреагировали незамед-
лительно, уже 27 августа 
приняв решение об отводе 
земли под строительство 
завода. Это решение 12 но-
ября было утверждено ру-
ководством Молотовской 
области. Размер выделен-
ной площади в 406 га под-
разумевал строительство 
жилья в поселке Северном. 
Наркомхимпром к началу 
1942 года определил назна-
чение и специфику будуще-
го завода в Губахе  на базе 
коксового газа, дымившего 
с 1936 года и загрязняюще-
го окрестности коксохими-
ческого завода. В январе 
1942 года правительство 
страны в своем постанов-
лении за подписью Иосифа 
Сталина определило сроки 
пуска АТЗ в Губахе с переч-
нем цехов в составе завода 
(на снимке). 

Не секрет, что азотная кис-
лота и аммиачная селитра 
являются компонентами 
взрывчатых веществ, и 
Горловский азотно-туко-
вый завод в 1931 году вклю-
чили в систему оборонной 
промышленности страны. 
В годы войны большин-
ство заводов Урала пере-
профилировали на выпуск 
оборонной продукции. Ре-
гион в сжатые сроки пре-
вратился в мощную кузни-
цу вооружения, производя 
40 % военной продукции 
страны. Поскольку Дон-
басс был занят фашистами, 
а Подмосковный угольный 
бассейн был выведен из 
строя, Кизеловский уголь-
ный бассейн стал основ-
ным поставщиком угля для 
страны. 

Горняки наращивали добы-
чу «черного золота», отря-
ды «трудармии» из немцев 
Поволжья строили шахты в 
районе Гремячинского ме-
сторождения, губахинский 
кокс отправлялся на метал-
лургические заводы Ура-

ла. Самоотверженный труд 
миллионов людей был по-
священ одной цели: «Все 

для фронта! Все для Побе-
ды!». 

Острую нехватку в людских 
ресурсах испытывали пред-
приятия страны: шла война 
с фашизмом. В обстановке 
дефицита трудовых ресур-
сов горкому КПСС Губахи 
пришлось набирать людей 
для разгрузки эшелонов 
с оборудованием эвакуи-
рованных химзаводов (на 
снимке) и общестроитель-
ных работ. А в 1943 году – для 
возвращения оборудования 
в освобожденные от врага 
Сталиногорск, Лисичанск и 
Днепропетровск: там было 
решено восстановить хим-
комбинаты. Хотя оборудова-
ние Горловского химзавода 
осталось в Губахе. Позднее 
его использовали при воз-
ведении цехов на коксохи-
мическом заводе. 

АЗОТНО-ТукОВЫЙ ЗАВОД 
Первые предпосылки войти в число предприятий азотной промышленности для химзавода 
возникли в далеком военном 1941 году.  тогда в Губаху стали прибывать эшелоны с демонтированным 
оборудованием химических предприятий из регионов страны, оказавшихся в оккупированной 
немецкими фашистами зоне. 
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СТРОИТЕЛЬСТВО ГуБАХИНСкОГО  
ХИМЗАВОДА
При составлении списка городов, в которые 
отправлялось в рамках заключенного в 1945 году с 
союзниками договора о репарациях оборудование 
с химзаводов поверженной Германии, Губаху не 
обошли вниманием.

о важности возведения 
в этом городе химзавода на-
стаивали назначенный еще 
в 1941 году директор несо-
стоявшегося азотно-туково-
го завода Геннадий Вилесов 
и главный инженер Гдаль 
Курт, специалисты Главазота 
СССР Илья и Эмма Барские, 
работавшие в составе груп-
пы экспертов на немецких 
химзаводах. Благодаря су-
пругам Барским оборудова-
ние крупнейшего концерна 
IG Farbenindustrie AG напра-
вили в Губаху. Из тысяч со-
ставов с демонтированным 
оборудованием для химза-
водов СССР 1342 полувагона 
направили в Губаху для про-
должения строительства за-
вода по сентябрьскому при-
казу наркома химической 
промышленности 1945 года 
(на снимке). 

для орГанизации работ 
по приему оборудования на 
площадку будущего завода 
в октябре 1945-го назначен 
новый директор – бывший 
главный инженер Березни-
ковского АТЗ Абрам Лиф-
шиц, имеющий награды за 
ряд технических разработок 

в 1943 году. Прием оборудо-
вания продолжался до конца 
1946 года. В условиях отсут-
ствия малой механизации на 
разборке груды сваленных 
вдоль железнодорожной вет-
ки узлов и агрегатов распро-
страненными профессиями 
стали такелажник, конюх и 
охранник. Поскольку первым 
структурным подразделени-
ем строящегося завода была 
база хранения оборудования 
особых поставок (на снимках). 

строительство химза-
вода, которое до конца 
1950-х годов губахинцы по 
привычке называли азот-
но-туковым, не имея пред-
ставления о продукции, ко-
торую он будет выпускать, 
велось низкими темпами. 
Об этом свидетельствуют 
архивные документы того 
времени, тем более, что ход 
строительства практически 
не освещался в печати. На 
стройку трудоустраивали 
землекопов, бетонщиков, 
каменщиков и подсобных 
рабочих, поскольку все за-
водские корпуса возводили 
из кирпича. При отсутствии 
землеройной техники, подъ-

емных механизмов и бетон-
ного завода вся тяжесть ра-
бот легла на плечи людей. 

Понятно, что кадровых строи- 
телей из местного населе-
ния было мало, поэтому на 
работы вначале привлек-
ли военнопленных немцев, 
репрессированных, отбы-
вающих наказание из бли-
жайших лагерей и репатри-
ированных. Кроме этого в 
декабре 1945 года в Губаху 
эшелоном доставили четы-
ре сотни бывших советских 
военнопленных. Позднее их 

сменили люди, приехавшие 
из различных регионов стра-
ны в поисках лучшей жиз-
ни. Благодаря их упорству и 
терпению, а в ряде случаев 
и трудовому героизму за-
вод вошел в разряд активно 
строящихся предприятий. В 
личных делах работников и в 
карточках о приеме на рабо-
ту новичков делалась запись 
«Строительство ГХЗ».

Владимир ОСИПЧУК 
Фото из архива  

ПАО «Метафракс» 
Продолжение следует
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в ГруППе ПредПриятий и организа-
ций края с численностью персонала свы-
ше одной тысячи человек победителем 
конкурса признан электромонтер компа-
нии «Метафракс» Сергей Бабушкин. 

Конкурс на лучшего уполномоченного 
проводится ежегодно с целью повы-
шения активности и мотивации упол-
номоченных, чья деятельность связана 
с профсоюзным контролем над обе-
спечением на производстве здоровых 
и безопасных условий труда. 

одним из Главных принципов 
политики компании «Метафракс» яв-

ляется приоритет жизни и здоровья 
своих работников. Непосредствен-
ную организацию и контроль в во-
просах охраны труда осуществляют 
специалисты службы охраны труда 
и промышленной безопасности. А 
общественные профсоюзные уполно-
моченные – их главные помощники 
на производстве.  

«Наша работа помогает оперативно 
выявлять разного рода несоответ-
ствия и устранять их, – отмечает Сер-
гей Бабушкин. – Мы контролируем 
соблюдение законодательства о тру-
де, правил и инструкций по охране 

труда и производственной санита-
рии, осуществляем контроль за про-
ведением мероприятий по предуп- 
реждению несчастных случаев на 
производстве и снижению заболева-
емости». 

Для уполномоченного Сергея Алексан-
дровича это очередное признание его 
заслуг, ответственного и скрупулезного 
отношения к своему делу. В прошлом 
году он стал победителем конкурса 
среди уполномоченных на федераль-
ном уровне.  

Ольга ИВАНОВА

уПОЛНОМОЧЕН ПОБЕжДАТЬ
Пермский краевой совет профсоюзов подвел итоги ежегодного смотра-конкурса на звание «лучший 
уполномоченный по охране труда» за 2019 год.



19Учредитель: ПАО «Метафракс». Главный редактор Сергей Анатольевич Маринцев. Адрес редакции и издателя: 618250, г. Губаха, ПАО «Метафракс». Тел.: (34248) 9-26-10, 9-25-98.  
E-mail: Sergey.Marintsev@metafrax.ru. Газета выходит один раз в месяц. Отпечатано в типографии ООО «Типограф», 618554, Пермский край, г. Соликамск, Соликамское шоссе, 17.  Тираж – 999.

благое дело     д е д м о р оз и м

С начала пандемии в России выросло 
количество запросов на доноров кост-
ного мозга из Национального регистра 
(РДКМ). В условиях закрытых границ у 
больных лейкозом мало шансов найти 
донора за рубежом или сделать пере-
садку за пределами страны. За это вре-
мя в Пермском крае «активировано» 
три донора, причем двое – в один день. 
Это значит, что пермяки генетически 
совпали с пациентами, нуждающими-
ся в трансплантации костного мозга, и 
стали их последней надеждой на вы-
здоровление. 

«в 2015 Году я только-только устро-
ился на работу в новую компанию. И 
буквально через несколько дней после 
этого к нам в офис приехали координа-
торы фонда «Дедморозим», – рассказы-
вает Михаил (имя изменено), один из 
доноров. – Они проводили акцию по 
привлечению доноров костного мозга, 
рассказали о процедуре вступления в 
регистр, про важность этого поступка. 
Тогда выстроилась большая очередь из 
моих коллег, чтобы сдать кровь. Про-
шло уже пять лет, я давно не работаю в 
той организации. А недавно мне позво-
нили из регистра, сообщили, что случи-
лось совпадение. Конечно, я сразу со-
гласился, ведь это шанс спасти чью-то 
жизнь». 

Когда потенциальный донор под-
тверждает, что готов поделиться клет-
ками костного мозга, он проходит до-
полнительные обследования. Если 
они показывают, что человек здоров и 
действительно совместим с пациентом, 
его приглашают в больницу, где прово-
дят пересадку костного мозга. 

Чаще всего нужно приехать в один 
из федеральных центров в Санкт-
Петербурге или Москве, но это в 
условиях пандемии коронавируса 
непросто. «Добираться до федераль-
ных клиник пациентам и донорам из  
регионов сейчас тяжело. Передвиже-
ние в стране осложнено, – говорит Оль-
га Макаренко, медицинский директор 
Национального регистра доноров 
костного мозга. – Рейсы отменяются, и 
их вообще сейчас меньше. Купить би-
лет сложно, а у некоторых просто нет 

на него денег. Еще один страх – подхва-
тить COVID-19 во время путешествия». 

Организовать перемещения доно-
ров и пациентов, при необходимости 
покрыть транспортные расходы по-
могают благотворительные фонды. В 
Пермском крае привлечением и под-
держкой доноров занимается команда 
проекта «Донорство ума» фонда «Дед-
морозим». Информационные кампа-
нии, недели донорства в городах реги-
она – все это позволило людям больше 
узнать о донорстве костного мозга. 

Прикамье сегодня заняло ведущую 
позицию среди субъектов страны по 
количеству потенциальных доноров: 
4836 жителей региона состоят в На-
циональном регистре. Присоединить-
ся к нему на территории края просто 

– это можно сделать бесплатно в любом 
из 50 пунктов для приема доноров на 
базе лабораторий «МедЛабЭкспресс» 
или во время корпоративных акций. 

за шесть лет работы проекта «До-
норство ума» его поддержали круп-
ные предприятия со всего региона, 
направляя пожертвования, вступая в 
регистр коллективами. «Важно, когда 
у социального проекта есть долгий по-
лезный эффект, – отмечает советник 
главы совета директоров «Метафрак-
са» Мария Коновалова. – Мы вместе с 
командой «Дедморозим» вложились 

в развитие донорства костного мозга 
в регионе в 2018 году. По личному ре-
шению бенефициарного владельца 
Сейфеддина Рустамова компания сде-
лала пожертвование, обеспечившее 
год работы донорских пунктов. Более 
150 сотрудников сдали образцы крови 
и стали потенциальными донорами 
во время серии корпоративных акций. 
Для нас ценно, что таким образом мы 
сделали вклад в будущее. Для победы 
над раком врачи со всей страны будут 
обращаться к Национальному реги-
стру на протяжении многих лет». 

во время Пандемии коронавируса 
массовые донорские акции отмене-
ны. Это связано и с заботой о здоровье 
участников, и с тем, что лаборатория Ка-
занского университета сейчас работает 
на COVID-тестирование. Типирование 
донорских образцов приостановлено 
до стабилизации эпидемиологической 
обстановки. Но желающие по-прежнему 
могут вступить в регистр доноров кост-
ного мозга: можно бесплатно сдать 4,5 
мл крови в любой лаборатории «Мед-
ЛабЭкспресс» на территории Прикамья. 
Пробирка с биоматериалом будет замо-
рожена, а в регистр доброволец попадет, 
когда закончится пандемия, и лаборато-
рия в Казани возобновит типирование 
доноров костного мозга.

Максим ОБОРИН 
Фото Сергея Маринцева

«ДОНОРСТВО уМА» СПАСАЕТ жИЗНИ
двойное совпадение: в один 
день два пермяка получили 
шанс остаться в живых. 
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Информация о лучших свидетель-
ствах нашего общего прошлого будет 
опубликована на страницах корпора-
тивного издания. За три лучших арте-
факта их владельцам будут вручены 
памятные подарки. Итоги конкурса 

будут подведены в день основания 
предприятия – 15 ноября 2020 года. 
Именно в этот день в 1955 году был 
подписан и опубликован приказ Ми-
нистерства химической промышлен-
ности СССР за № 555 «О приемке в 

эксплуатацию первой очереди строя-
щегося Губахинского химического за-
вода». 

Максим ОБОРИН 
Фото из корпоративного музея 

ОБЪЯВЛЯЕМ кОНкуРС!
уважаемые коллеги! если в семейных архивах сохранились фотографии, письма, дневники, мемуары 
и другие предметы ваших родных и близких, работавших на Губахинском химическом заводе, 
направляйте изображения и описание артефактов по электронной почте: museum@metafrax.ru. 


